Concordance des temps

La concordance des temps est la correspondance, nécessaire d'après le sens et la chronologie des actions, entre letemps du verbe de la proposition principale et le temps du verbe de la proposition subordonnée.

La subordonnée exprime un fait qui peut être : antérieur, simultané, postérieur par rapport à l'action principale. Le tableau ci-dessous présente, toutes les correspondances possibles. 
Pour les subordonnées à l’indicatif :

	Verbe principal
	 
	Verbe subordonné



	 
	antériorité
	Temps du passé, imparfait, plus-que-parfait. 

Je suis sûr qu'il mangeait au moment de mon arrivée.


	présent de l'indicatif
	simultanéité
	Présent de l'indicatif. 
Je suis sûr qu'il mange actuellement. 


	 
	Postériorité

	Futur indicatif
Je suis sûr qu'il mangera demain.


	
	
	

	 
	antériorité
	Plus-que-parfait de l’indicatif 
Il a certifié qu'il avait fini avant son arrivée. 

	passé de l'indicatif
	simultanéité
	Imparfait de l’ndicatif
Il a certifié qu'il était là quand il est entré.


	 
	postériorité
	Conditionnel présent (futur du passé)
Il a certifié qu'il serait là demain

	
	
	

	 
	antériorité
	Temps du passé
Il dira qu’il était venu



	futur de l'indicatif
	simultanéité
	Présent de l'indicatif
Il dira qu’il vient

	 
	postériorité
	Futur de l'indicatif. 
Il dira qu’il viendra.


Concordance des temps au subjonctif

Quand le verbe de la principale est au présent ou au futur, celui de la subordonnée est au subjonctif présent:
- je crains qu'il ne soit trop tard (présent + subjonctif présent).

Quand le verbe de la principale est à un temps du passé (récit), celui de la subordonnée est à l'imparfait du subjonctif:
- je craignais qu'il ne fût trop tard (imparfait + imparfait du subjonctif).

Pour exprimer l'aspect accompli dans la subordonnée, on emploie soit le passé, soit le plus-que-parfait du subjonctif:
- je crains que mes paroles n'aient été mal interprétées (présent + passé du subjonctif).
- il craignait que ses paroles n'eussent été mal interprétées (imparfait + plus-que-parfait du subjonctif).

Remarques
Dans la langue courante, on emploie souvent le présent ou le passé composé du subjonctif au lieu de l'imparfait ou du plus-que-parfait de ce mode, c'est à dire qu'on se borne à exprimer l'opposition entre le non accompli et l'accompli:
- j'avais peur qu'il soit trop tard (subjonctif présent = non accompli).
- il avait peur que ses paroles aient été mal interprétées (passé du subjonctif = accompli).

Même dans la langue soignée, l'imparfait et le plus-que-parfait du subjonctif ne sont guère usuels qu'à la 3e personne (sauf pour être et avoir, où toutes les personnes peuvent s'employer):
- je craignais que vous n'arriviez en retard (subjonctif présent).
et non :
- je craignais que vous n'arrivassiez en retard (imparfait du subjonctif).

Pour les subordonnées au subjonctif:

	Verbe principal
	 
	Verbe subordonné



	 
	antériorité
	Subjonctif passé
Il souhaite  qu'il ait lu sa lettre. 


	présent ou futur

de l'indicatif
	simultanéité
	Présent du subjonctif.
Il souhaite  qu'il lise sa lettre. 
Il voudra que tu viennes tout de suite. 

	 
	postériorité
	Présent du subjonctif.
Il souhaite  qu'il lise sa lettre. 
Il préférera que tu viennes demain.

	
	
	

	 
	antériorité
	Plus-que-parfait du subjonctif
Je  souhaitais  qu'il eût lu sa lettre.

	passé de l'indicatif
	simultanéité
	Imparfait du subjonctif

Je souhaitais  qu'il lût sa lettre. 

	 
	postériorité
	Imparfait du subjonctif.
Je souhaitais  qu'il lût sa lettre. 

	
	
	

	 
	antériorité
	Plus-que-parfait du subjonctif
Je voudrais qu'elle  eût écrit.



	conditionnel présent
	simultanéité
	Imparfait du subjonctif
 Je voudrais qu'elle écrivît.



	 
	postériorité
	Imparfait du subjonctif.
 Je voudrais qu'elle écrivît.




